
 
 

MIÉRCOLES 11 DE NOVIEMBRE DE 2020 

 

 Coordinación de Comunicación Social 1 

 

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CANDIDATURAS INDEPENDIENTES 
 
IMPARTE IEEQ CAPACITACIÓN SOBRE CANDIDATURAS INDEPENDIENTES 
Consejeras Electorales del Consejo General y funcionarios del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) 
impartieron un curso de capacitación, dirigido a 170 personas interesadas en las candidaturas independientes en 
el Proceso Electoral Local 2020-2021. El curso virtual tuvo una duración de cuatro horas, en las que se abordaron: 
Etapas y requisitos, Sistemas de fiscalización y respaldo de la ciudadanía, Paridad de género y Acción afirmativa en 
materia indígena, entre otros temas. La Presidenta de la Comisión Transitoria de Candidaturas Independientes del 
IEEQ, Rosa Martha Gómez Cervantes, dijo que esta figura ha probado tener aceptación en la ciudadanía en los dos 
procesos electorales locales inmediatos anteriores; recordó que los requisitos para participar por esta vía los 
establece la Ley Electoral del Estado y la normatividad aplicable, por lo que el IEEQ brindará información, 
capacitación y buscará facilitar la labor de las personas interesadas. En materia de paridad de género, la Consejera 
indicó que las candidaturas independientes tienen las mismas obligaciones que los partidos políticos y deben 
atender los lineamientos correspondientes, en la integración de las planillas de ayuntamientos, las listas de 
representación proporcional y las fórmulas para diputaciones locales. La Presidenta de la Comisión de Asuntos 
Indígenas e Inclusión, María Pérez Cepeda, señaló que para la elección de los Ayuntamientos de Amealco de Bonfil 
y Tolimán, las candidaturas independientes tendrán que respetar el principio de paridad y postular por lo menos 
una fórmula de regidurías indígenas. Óscar Ulises Murillo Rodríguez, adscrito a la Dirección Ejecutiva de Asuntos 
Jurídicos del Instituto, explicó las etapas del procedimiento para el registro de una candidatura independiente, los 
derechos y obligaciones de las personas aspirantes a esta figura, los cargos de elección popular y el respaldo 
ciudadano requerido, los plazos para la presentación de las manifestaciones de intención, los requisitos generales 
y los trámites ante el Instituto Nacional Electoral (INE). De igual manera, Mario Alberto Lucas Roque, Coordinador 
de Prerrogativas y Partidos Políticos, expuso el Sistema Nacional de Registro de Precandidatos y Candidatos (SNR), 
el Sistema Integral de Fiscalización (SIF), el respaldo de la ciudadanía, la aplicación móvil y el régimen de 
excepción. En el curso se informó a las personas interesadas que del 1 al 15 de diciembre del presente año se 
presentarán las manifestaciones de intención ante el IEEQ, del 14 de enero al 12 de febrero de 2021 será el 
periodo para obtener el respaldo de la ciudadanía, entre otros plazos; además, se invitó a conocer la convocatoria y 
los lineamientos para estas candidaturas en www.eleccionesqro.mx. (PA 5) 
 
https://plazadearmas.com.mx/brinda-ieeq-capacitacion/ 
 
https://cronicaqueretaro.com/notas-ieeq_imparte_capacitacion_de_candidaturas_independientes-15118-2020 
 
https://entrelineasqro.com/2020/11/10/ieeq-imparte-capacitacion-sobre-candidaturas-independientes/ 
 
https://www.periodicodebatepolitico.com.mx/ieeq-imparte-curso-de-capacitacion-a-170-interesados-en-
candidaturas-independientes/#.X6v_vWhKiM8 
 
https://www.reqronexion.com/imparte-ieeq-capacitacion-sobre-candidaturas-independientes/ 
 
 
 

http://www.eleccionesqro.mx/
https://plazadearmas.com.mx/brinda-ieeq-capacitacion/
https://cronicaqueretaro.com/notas-ieeq_imparte_capacitacion_de_candidaturas_independientes-15118-2020
https://entrelineasqro.com/2020/11/10/ieeq-imparte-capacitacion-sobre-candidaturas-independientes/
https://www.periodicodebatepolitico.com.mx/ieeq-imparte-curso-de-capacitacion-a-170-interesados-en-candidaturas-independientes/#.X6v_vWhKiM8
https://www.periodicodebatepolitico.com.mx/ieeq-imparte-curso-de-capacitacion-a-170-interesados-en-candidaturas-independientes/#.X6v_vWhKiM8
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REPRESENTACIÓN DE PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
-PORTAL DE DOLORES- PESados. Con la novedad de que el Partido Encuentro Solidario (el renombrado PES) ya 
tiene delegada en funciones de presidente en Querétaro: Verónica Ávila Carmona, además de representante 
propietario ante el Consejo General del IEEQ, Anahí Carolina Ramírez Ayala, y como representante propietario 
ante el INE, Abraham Márquez Barrón. La dirigente Verónica Ávila Carmona informó ayer que en esta nueva etapa 
se tiene como principal objetivo mantener el registro y ser una de las tres principales fuerzas políticas en el 2021, 
ganando varios cargos de elección en los comicios electorales del próximo año. El PES, dijo, abre sus puertas a 
mujeres y hombres propositivos, congruentes, sensibles, entusiastas, visionarios y comprometidos con el 
desarrollo de las familias queretanas. Más aún, busca tener un amplio número de afiliados y ganar posiciones 
federales, municipales y locales en Querétaro, incluida la gubernatura. ¡Órale! (PA 2) 
 
https://plazadearmas.com.mx/queretaro-estado-critico-por-coronavirus/ 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
PARTICIPA COMO CONSEJERO DISTRITAL EN EL PRÓXIMO PROCESO ELECTORAL! 
El INE hace la invitación a participar en el proceso de designación de consejeras y consejeros distritales para los 
procesos electorales federales 2020-2021 y 2023-2024 en los cinco consejos distritales del estado de Querétaro; 
Convocatoria publicada el 3 de noviembre y que fenece el próximo 12 de noviembre. (ADN) 
 
COLUMNA LA GRABADORA 
Por Joaquín San Román 
OFF THE RECORD… Encuestas van y vienen para la gubernatura en Querétaro, la última es del periódico El 
Economista. La titulan: “En Querétaro la preferencia apunta a Kuri y al PAN, hay nombres y apellidos. La encuesta 
fue “Conocimiento de aspirantes a candidato a gobernador”. Las respuestas fueron: Mauricio Kuri González, PAN, 
70.5%; Roberto Loyola del PRI, 59.5; Celia Maya Cruz, Morena, 58.7%; Gilberto Herrera, Morena, 45.6; Hugo 
Cabrera, PRI, 44.2%; Paul Hospital, PRI, 43.7%; Marcos Aguilar Vega, 43.7. Estas respuestas fueron de 
conocimiento de los nombres que se nombraron en la encuesta. La buena-buena será el 6 de junio del 2021. No fue 
de por quién van a votar. Así que esto no se acaba hasta que se acaba. (DQ) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/analisis/la-grabadora-6001340.html 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
APOYARÉ AL CANDIDATO O CANDIDATA QUE DESIGNE EL PAN: MURGUÍA 
Por Katia Lemus 
El candidato con mayor reconocimiento y con mayor índice de aprobación para contender por la gubernatura de 
Querétaro es, sin lugar a dudas, un hombre, reconoció Guadalupe Murguía, senadora por Querétaro del PAN. 
“Tenemos que reconocer que, de acuerdo con las encuestas que se han hecho hace ya un buen de tiempo, el 

https://plazadearmas.com.mx/author/sergio_arturo_venegas_ramirez/
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candidato por el PAN con mayor reconocimiento y un mayor índice de aprobación es precisamente un hombre”. 
(CQRO 6) 
 
AVALA VERÓNICA HERNÁNDEZ DECISIÓN QUE SEA UN HOMBRE EL CANDIDATO 
Por Leticia Jaramillo  
La presidenta de la comisión de Administración y Procuración de Justicia, diputada Verónica Hernández, avaló la 
determinación del PAN para que sea un hombre el candidato al gobierno del estado de Querétaro, al considerar 
que hombres y mujeres son iguales. A las mujeres no les falta capacidad, pero respalda que en esta ocasión sea un 
hombre quien busque la gubernatura del estado. (N 5) 
 
PRI  
 
PRI QUERÉTARO ABRE CENTRO DE ACOPIO PARA DAMNIFICADOS DE TABASCO 
Ante las grandes pérdidas que han sufrido los habitantes de Tabasco y Chiapas por las lluvias, el PRI Querétaro se 
suma con centros de acopio en las instalaciones del Comité Directivo Estatal y en la de sus 18 Comités Municipales, 
“para solidarizarnos y apoyar a salir adelante a los mexicanos del Sureste del país”, informó el presidente del PRI, 
Paul Ospital. (ADN) 
 
EN REACOMODO, LA ARENA POLÍTICA 
Paul Ospital, declaró que su partido cuenta tanto con mujeres como hombres capaces de contender para los 
distintos cargos públicos que se elegirán el próximo año. (AM 8) 
 
MORENA 
 
MORENA, SIN PERFILES DE MUJERES PARA CONTENDER POR GUBERNATURA: BALDERAS 
Por Katia Lemus  
Morena Querétaro no tiene ningún perfil femenino que pudiera contender por la gubernatura de Querétaro, afirmó 
Ángel Balderas, presidente del Consejo Estatal de Morena Querétaro. (...) Afirmó que la probabilidad de que 
Morena postule a una mujer, es apenas del 20 por ciento y la de que designe a un hombre, del 80 por ciento. (CQRO 
1 y 6) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: UAQ SIN DINERO PARA AVANZAR CON LA VACUNA 
La cuenta bancaria de la UAQ para recibir donativos y seguir financiando la investigación de la vacuna contra el 
Covid-19 sigue abierta y para la fase de estudios experimentales se necesitan aproximadamente 15 mdp y la 
Secretaría de Relaciones Exteriores sólo aprobó 3, que aún ha depositado. (DQ principal) 
 
N: ÚLTIMO ADIÓS A DOÑA JUANA MAMÁ DEL OBISPO FIDENCIO 
El último adiós a la Dona Juana Plaza, madre del Obispo de la Diócesis de Querétaro, Fidencio López , quien ofició la 
misa de exequias en el templo Parroquial de San José Iturbide, Guanajuato, le fue dado por familiares, amigos y 
fieles católicos. (N principal) 
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AM: ‘BIDEN PROPICIARÁ COMERCIO ABIERTO’ 
Para la Canacintra en Querétaro, la llegada del demócrata permitirá a la entidad mayor apertura y competitividad 
en EUA. (AM principal) 
 
PA: SE DUPLICARON CASOS DE COVID 
De acuerdo a los números de la propia Secretaría de Salud del Estado de Querétaro, entre el 9 de septiembre y el 
10 de noviembre, los casos se han duplicado al pasar de 7 mil 716 personas contagiadas acumuladas  a 16 mil 708 
casos reportados por la Seseq. En el mismo periodo, se sumaron 531 muertos  al pasar de 873  a mil 404 
defunciones. (PA principal) 
 
EUQ: SSA: 3 MESES DE ACELERADO CONTAGIO EN EL ESTADO 
La tendencia de contagio de Covid-19 en Querétaro no registra variantes, es decir, se mantienen un alza en el 
número de casos confirmados; la hospitalización y decesos también registran un aumento, aunque a una menor 
velocidad, así lo dio a conocer el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell. (EUQ 
principal) 
 
CQRO: QUERÉTARO, ENTRE LOS 8 ESTADOS CON MAYOR INCIDENCIA DE CASOS DE COVID-19 
A partir de agosto, el estado de Querétaro ha experimentado un aumento de casos de Covid-19 y se ubica, junto a la 
Ciudad de México, Nuevo León, Coahuila, Durango, Zacatecas, Aguascalientes y Baja California Sur, las ocho 
entidades federativas con mayor tasa de incidencia de contagios estimados activos. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
CONFÍA ROBERTO CABRERA QUE EL ESTADO GARANTIZARÁ PROTECCIÓN A AMBIENTALISTA AMENAZADA 
Querétaro cuenta con un marco jurídico fuerte y robusto en materia de seguridad, en donde se garantizan los 
derechos de las personas, y ante una denuncia formal hay confianza en que las autoridades competentes tomarán 
la mejor estrategia para investigar el caso de la activista ambiental, refirió el diputado panista Roberto Cabrera, 
Presidente de la Comisión de seguridad pública y Protección Civil en el Congreso local. (ADN)  
 
APRUEBA EN COMISIONES TABLAS DE VALORES DE LOS 18 MUNICIPIOS, SIN CAMBIOS PARA EL 2021 
Por unanimidad, los diputados Gerardo Ángeles, Roberto Cabrera y Connie Herrera, integrantes de la Comisión de 
Planeación y Presupuesto de la LIX Legislatura, aprobaron las propuestas de las Tablas de Valores de Suelo y 
Construcciones de los 18 municipios para el ejercicio 2021, las cuales no tuvieron cambios para su aplicación. (N 5, 
AM 4, CQRO 10, EQNO, LDH) 
 
INICIATIVA DE AGUSTÍN DORANTES QUE PROTEGE A LA NIÑEZ AVANZA EN COMISIONES 
La Comisión de Administración y Procuración de Justicia del Congreso Local aprobó la Iniciativa de Ley por la que 
se adiciona el artículo 117 BIS al Código Penal para el Estado de Querétaro que crea una regla específica para la 
prescripción de delitos sexuales en menores de edad. Propuesta por el diputado blanquiazul Agustín Dorantes, la 
iniciativa denominada ‘Estás a Tiempo’, propone alinear el Código Penal local con lo ya vigente en el Código Penal 
Federal, creando una regla específica para la prescripción de delitos sexuales en menores de edad, adicionando un 
artículo 117 Bis. (DQ 1 y 2, N 5, AM 5, EUQ 1 y 4, CQRO 1 y 4, EQNO, LDH, AQ, Q24-7)  
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ESCUCHAR PARA LEGISLAR DE CARA AL CIERRE DE AÑO: DIPUTADO ROBERTO CABRERA  
“El cierre del año legislativo tiene dos componentes, primero, poner sobre la mesa las principales inquietudes de 
los ciudadanos y segundo, apoyar a los gobiernos municipales para que tengan estabilidad presupuestaria”, así lo 
resaltó el Diputado Local Roberto Cabrera Valencia, Secretario de la Comisión de Planeación y Presupuesto en el 
Congreso del Estado, en el marco de la aprobación de las Tablas de Valores de Suelo y Construcción para el 
ejercicio iscal 2021. (VI, AQ) 
 
DECLARAN COMO PATRIMONIO CULTURAL INMATERIAL DEL ESTADO LAS FIESTAS DE EL PUEBLITO 
El pasado mes de enero, la LIX Legislatura aprobó un exhorto dirigido al Poder Ejecutivo del Estado de Querétaro, 
para que las Fiestas Tradicionales de Febrero, en torno a la Virgen de El Pueblito, fueran declaradas como 
Patrimonio Cultural Inmaterial del Estado de Querétaro, el cual, finalmente fue publicado en el Periódico Oficial, La 
Sombra de Arteaga el pasado 06 de noviembre. (LVDQ) 
 
MATRIMONIOS IGUALITARIOS, ENTRE TEMAS NO POPULARES PARA TODOS LOS QUERETANOS: DIPUTADA 
Por Katia Lemus  
La iniciativa de matrimonios igualitarios, que se encuentra desde hace un año y 10 meses sin ser dictaminada por 
la Comisión de Administración y Procuración de Justicia del Congreso de Querétaro, no es popular entre todos los 
queretanos, afirmó la presidenta de dicha comisión, Verónica Hernández. (...) Aclaró que para abordar estos temas, 
no solo está trabajando con los integrantes de la comisión, sino también con el Colegio de Abogados. (...) Por su 
parte, el diputado de Morena, Néstor Domínguez, conminó a la legisladora a dar celeridad al trabajo legislativo, 
pues esta iniciativa de matrimonios igualitarios tiene más de un año sin ser dictaminada. (CQRO 4) 
 
INSISTEN EN MATRIMONIOS IGUALITARIOS 
Luego de presentar organizaciones civiles un amparo ante el Poder Judicial de la Federación para que se discuta el 
matrimonio entre personas del mismo sexo en el estado, el diputado local Néstor Domínguez llamó a la Comisión 
de Administración y Procuración de Justicia a que discutan esa iniciativa. (DQ 2) 
 
PREOCUPA ÍNFIMO INCREMENTO AL PRESUPUESTO 
Por Leticia Jaramillo  
El diputado Hugo Cabrera declaró es muy preocupante que el presupuesto de egresos para el campo en el 2021 
apenas tiene un incremento del 3 por ciento, solo el incremento de la inflación, pero en términos reales no hay tal 
aumento; mientras los países con los que competimos, nuestros socios comerciales, han aprobado subsidios 
importantes para el sector. (N 5) 
 
EN REACOMODO, LA ARENA POLÍTICA 
Hugo Cabrera, alzó la voz a favor de las mujeres y en contra de recortes federales al sector agropecuario del Estado 
y el país. Esto durante un encuentro con la Unión de Organizaciones del Campo de Querétaro. (AM 8) 
 
DIPUTADO DE MORENA NO PRESENTA SU TÍTULO PROFESIONAL  
El diputado local por MORENA, Mauricio Ruiz Olaes, señaló que rendirá cuentas ante la autoridad competente que 
así se lo requiera, esto tras una nota periodística publicada por un medio de comunicación local, la cual asegura 
que una solicitud de información detalla que no existe registro del grado académico cursado por el legislador. En 
sus redes sociales, el diputado expresó que se busca dañar su imagen pública mediante la guerra sucia y la 
calumnia. (RQNXN)  
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EN REACOMODO, LA ARENA POLÍTICA 
Mauricio Ruiz, señaló que, en caso de requerirse, rendirá cuentas ante la autoridad competente. Esto tras la 
difusión de una publicación que asegura la inexistencia de su título de licenciatura. (AM 10) 
 
EN REACOMODO, LA ARENA POLÍTICA 
Lupita Cárdenas, se reunió con prestadores de servicios del sector de turismo de aventura, con quienes destacó la 
importancia de generar conciencia ecológica con su labor de proteger espacios naturales. (AM 10) 
 
ASEGURA MAURICIO KURI QUE DESDE EL SENADO SE DEFENDERÁ EL PRESUPUESTO 2021 
El senador por Querétaro, Mauricio Kuri González afirmó que, hoy más que nunca, el futuro de los mexicanos no se 
puede dejar en manos de una sola persona, por ello, es que aseguró que desde el Senado se defenderá el 
presupuesto 2021 con el objetivo de impulsar una economía justa para que los ciudadanos puedan salir de la crisis 
por la que atraviesa México. (ADN, LDH, PI) 
 
EN REACOMODO, LA ARENA POLÍTICA 
Mauricio Kuri González, reiteró la importancia de un presupuesto que apoye la economía y salud de las familias. 
Por ello, insistió en la aprobación de una Ley de Emergencia Económica. (AM 8) 
 
EN REACOMODO, LA ARENA POLÍTICA 
Lupita Murguía, asistió al Club de Industriales para intercambiar puntos de vista sobre el panorama nacional, en el 
marco del 50 aniversario de este organismo. (AM 8) 
 
EN REACOMODO, LA ARENA POLÍTICA 
Felipe Masías, acusó, junto con legisladores de la oposición, que con la eliminación del Fortaseg se abandonaría la 
seguridad pública en 280 municipios del país. (AM 9) 
 
EN REACOMODO, LA ARENA POLÍTICA 
María Alemán, suscribió un compromiso para defender en San Lázaro recursos y apoyos para los productores de 
Querétaro y el país. (AM 9) 
 
EN REACOMODO, LA ARENA POLÍTICA 
Gilberto Herrera, se reincorporó al Senado tras renunciar a la delegación local de la Secretaría del Bienestar. (AM 
9) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
SE DUPLICAN CASOS DE COVID 
De acuerdo a los números de la propia Secretaría de Salud del Estado de Querétaro, entre el 9 de septiembre y el 
10 de noviembre, los casos se han duplicado al pasar de 7 mil 716 personas contagiadas acumuladas  a 16 mil 708 
casos reportados por la Seseq. En el mismo periodo, se sumaron 531 muertos  al pasar de 873  a mil 404 
defunciones. (PA) 
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LLEVARON SOBORNOS AL DEPARTAMENTO DE PANCHO 
Publica hoy el periódico Reforma declaraciones de Rafael Caraveo, quien junto a Guillermo Gutiérrez Badillo 
recibió las maletas con sobornos millonarios de Lozoya. Asegura que parte del dinero lo llevó “El Chespirito” al 
departamento de su jefe, el entonces senador Francisco Domínguez Servién, ubicado en el desarrollo inmobiliario 
y comercial, Reforma 222 de la Ciudad de México. (PA) 
 
FRANCISCO DOMÍNGUEZ ENTRE LOS GOBERNADORES MEJORES EVALUADOS 
Con una aprobación del 55.8 por ciento durante octubre, el gobernador Francisco Domínguez Servién fue el 
séptimo mejor mandatario estatal del país, de acuerdo con la casa encuestadora Mitofsky. (AM 11) 
 
DOMÍNGUEZ, GOBER QUE LE BAJA A LA DEUDA 
Los reportes de Hacienda son claros al señalar que gobiernos estatales (incluyendo 11 de los 15 que se renovarán 
el próximo año), han incrementado la deuda pública durante su gestión. Son sólo tres los gobernadores que han 
reducido su deuda; de entre ellos, el panista queretano Francisco Domínguez destaca al lograr una disminución de 
la deuda estatal del orden de: ¡79.5 por ciento! Buen manejo en Querétaro y eso indica que otros podrían seguir su 
 ejemplo, todo en favor de sus ciudadanos. (LC) 
 
ACOMPAÑA ALCALDE ROBERTO SOSA A GOBERNADOR A RECORRIDO DE SUPERVISIÓN DE OBRA 
El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa, acompañó al gobernador Francisco Domínguez Servién, a 
un recorrido de supervisión de la obra Se trata de la rehabilitación en la Avenida Versalles y Camino a San 
Francisco, con la cual, quienes circulan o caminan por esta zona, tendrán una mejor movilidad. (VI) 
  
REBASAMOS LOS 300 CONTAGIOS EN UN DÍA Y FALLECIERON 14 MÁS 
Por Tina Hernández  
Ante la alza de contagios por Covid- 19 en la ciudad, ayer fueron 333 para un acumulado de 16 mil 708 y 14 
fallecimientos para un total de mil 404 y quedando internados 86 pacientes graves, la Vocería Organizacional 
llamó a los queretanos a hacer un alto y reflexionar sobre el uso del cubrebocas y la dinámica de convivencia a 
realizarse en Navidad y fin de año. (N 1 y 4) 
 
INCREMENTO DE CASOS ES CONSTANTE: GATELL 
Por Cecilia Conde  
Querétaro lleva cuatro meses con un incremento constante de casos nuevos de Covid-19, aunque la ocupación 
hospitalaria es “buena”, aseveró el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López Gatell. (DQ 5) 
 
INAUGURAN NUEVO CAMPUS DE LA UNIVERSIDAD DE LONDRES EN QUERÉTARO 
Alfredo Botello, SEDEQ a través de una ceremonia virtual y presencial, inauguró el nuevo campus de la Universidad 
de Londres en Querétaro. (Q24-7) 
 
RECIBEN BIENESTAR SIN PENDIENTES, ASEGURAN 
La nueva titular de la delegación estatal de la Secretaría del Bienestar, Rocío Peninche Vera aseguró que se 
mantendrá la misma dinámica de trabajo que venía desempeñando Gilberto Herrera, además aseguró que recibió 
la dependencia sin ningún pendiente. (DQ 6) 
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EN REACOMODO, LA ARENA POLÍTICA 
Santiago Nieto, suscribió convenio con la presidencia municipal de Mexicali para combatir el lavado de dinero. 
Señaló que la lucha contra la corrupción exige coordinación entre los tres niveles de Gobierno. (AM 8) 
 

MUNICIPIOS 
 
SE DESCARTA TONATIUH CERVANTES PARA LA CONTIENDA DEL 2021 
El nuevo secretario general de gobierno del municipio de Querétaro, Tonatiuh Cervantes, dijo que concluirá el 
cargo que recientemente le fue encomendado hasta que termine la presente administración. En rueda Cervantes 
Curiel expresó que por el momento está enfocado al 100 por ciento en la administración municipal. (DQ 7, EUQ 4, 
RQNXN) 
 
NUEVO ENCARGO NO COARTARÁ ASPIRACIONES POLÍTICAS: TONATIUH CERVANTES 
Por Katia Lemus  
Tonatiuh Cervantes, nuevo secretario de Gobierno del municipio de Querétaro, aseguró que la nueva encomienda 
en la administración capitalina no coartará sus aspiraciones políticas, las cuales hallarán lugar, si no en 2021, en 
cualquier otro proceso electoral. (...) El extitular de la secretaría de Desarrollo Social del gobierno del estado se 
comprometió a terminar el cargo en la administración de Luis Bernardo Nava. (CQRO 10) 
 
“NECESITAMOS ORDEN, DISCIPLINA Y COMPROMISO”: TONATIUH CERVANTES 
Por Daniela Montes de Oca 
Desde el lunes Tonatiuh Cervantes comenzó con sus labores como secretario de gobierno del municipio de 
Querétaro, expresó que en una previa reunión con el alcalde Luis Nava, concordaron en que se debe de intensificar 
la cercanía con la sociedad, además de fomentar una buena articulación que permita afrontar y superar las 
consecuencias negativas de la pandemia por COVID-19. (N 3) 
 
VENDERÁ MUNICIPIO DE QUERÉTARO 17 TERRENOS DE ÁREAS VERDES 
La Coordinadora del Grupo de Regidores de Morena en el Municipio de Querétaro, Ivonne Olascoaga Correa, 
denunció que la desincorporación masiva de 17 predios propiedad municipal, destinados originalmente a áreas 
verdes y equipamiento municipal, demuestran que este gobierno pone a la venta los espacios públicos sin pensar 
en los derechos de la población y que no sabe administrar los recursos. (PA) 
 
AYUNTAMIENTO DE QUERÉTARO APRUEBA DESINCORPORAR 17 PREDIOS 
Por Katia Lemus  
En Sesión de Cabildo, el Ayuntamiento de Querétaro aprobó desincorporar 17 predios propiedad del municipio, 
cuya superficie es de 175 mil metros cuadrados. Al respecto, la regidora de Morena, Ivonne Olascoaga aclaró que 
estos predios fueron donados para equipamiento urbano y áreas verdes. (...) De igual forma, se aprobó el 
"Programa integral de niñas, niños y adolescentes del municipio de Querétaro", con lo cual el municipio es el 
primero en contar con este programa de protección. Sobre el tema, Luis Bernardo Nava, presidente municipal, 
detalló que el bienestar de las niñas, niños y adolescentes es un compromiso real que el municipio tiene con la 
sociedad. (CQRO 2) 
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HARÁN SINERGIA UAQ Y CORREGIDORA 
Con el objetivo de generar conocimiento científico aplicado a la salud de las personas, con posibles aplicaciones 
futuras en el manejo de la obesidad y sobrepeso, el Municipio de Corregidora, a través del Instituto Municipal de la 
Mujer, firmó un convenio de colaboración con la Universidad Autónoma de Querétaro. (PA, N 7, AM 3, ADN, VI, AQ, 
PI)  
 
DAN CURSOS DE AUTOEMPLEO A HABITANTES DE CADEREYTA 
El Secretario del Trabajo, Mario Ramírez, encabezó la clausura de cursos de autoempleo en la cabecera municipal 
de Cadereyta de Montes y en la comunidad El Palmar. El funcionario destacó la importancia de que en Querétaro se 
continúe con el Programa Estatal de Empleo, el cual tiene como finalidad apoyar a los emprendedores de la 
entidad. (Q) 
 
SE OFERTAN A NIVEL NACIONAL 50 PLAZAS FORMALES PARA MUJERES PARA LABORAR EN CANADÁ 
La Secretaría del Trabajo, a través del SNE Querétaro, informa que, mediante el programa Mecanismos de 
Movilidad Laboral, se ofertan a nivel nacional 50 plazas formales a mujeres que deseen trabajar en Canadá, en el 
área de procesamiento de pescado y mariscos. (AM 5, Q24-7, LDH) 
 
APRUEBA AYUNTAMIENTO CAPITALINO PROGRAMA DE PROTECCIÓN INTEGRAL DE NIÑAS, NIÑOS Y 
ADOLESCENTES 
En sesión ordinaria de Cabildo, el Ayuntamiento de Querétaro aprobó el programa de protección integral de niñas, 
niños y adolescentes del Municipio, para el bienestar de este sector de la capital del estado. “En la niñez y 
adolescencia es donde todos se forjan, las niñas, niños y adolescentes deben ser nuestra principal preocupación si 
queremos un Querétaro mejor es para y por ellos”, indicó el edil, Luis Bernardo Nava. (N 6, ADN, EQNO) 
 
EN REACOMODO, LA ARENA POLÍTICA 
Luis Bernardo Nava, señaló la necesidad de construir un presupuesto más justo para los municipios de 2021. Lo 
anterior, durante videoconferencia con la Asociación Nacional de Alcaldes. (AM 9) 
 
RECONOCE FEDERACIÓN ACCIONES POR LA SEGURIDAD EN EL MUNICIPIO DE QUERÉTARO 
La titular de la Unidad de Políticas y Estrategias para la Construcción de la Paz y Seguridad con estados y regiones 
de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, Carolina Santana Nieves, reconoció el trabajo que se realiza 
en Querétaro en materia de seguridad y comprometió al Gobierno Federal a darle continuidad a las acciones 
conjuntas en este tema. (DQ 1 y 3, N 3, EUQ 2, EQNO)  
 
EN REACOMODO, LA ARENA POLÍTICA 
Enrique Vega, aprobó en Sesión de Cabildo la aplicación de dos millones de pesos del presupuesto 2020 para la 
productividad agropecuaria sustentable. (AM 10) 
 
CORREGIDORA HA INVERTIDO 4.2 MDP EN APOYOS DEL PROGRAMA DE VIVIENDA 
El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa, acudió a la entrega de apoyos para el mejoramiento de 
vivienda por parte de la Secretaría de Desarrollo Social del Municipio, a través del programa Corregidora Avanza, 
con el cual se busca atender a la población más vulnerable. (ADN, IN, AQ)  
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EN REACOMODO, LA ARENA POLÍTICA 
Roberto Sosa, entregó escrituras para blindar jurídicamente el patrimonio de las personas y así, precisó, comenzar 
a intervenir las colonias para mejorarlas. (AM 10) 
 
RETIRARÁ COLÓN DEMANDA CONTRA EL AIQ; CONTINUARÁ DIÁLOGO PARA PAGO DE ADEUDO DEL 
PREDIAL 
El Municipio de Colón solo espera la apertura de los juzgados para dejar sin efecto la demanda que interpusiera el 
expresidente de Colón, Alejandro Ochoa, en contra del AIQ, por un supuesto adeudo de 92 millones de pesos, 
aseguró Armando Morales Olvera, encargado de la Secretaría de Finanzas del Municipio de Colón, quien puntualizó 
que esta decisión ha sido parte de las mesas de trabajo que han llevado a cabo entre las autoridades municipales 
con la directiva del AIQ. (ADN) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
REPORTA PRUEBA UAQ 15% DE PREVALENCIA DEL SARS-COV-2 ACTIVO EN POBLACIÓN ABIERTA 
De acuerdo con las estadísticas de la prueba LAMP de detección del virus SARS-CoV-2, desarrollada por científicos 
de la UAQ, la prevalencia del patógeno causante de la enfermedad Covid-19 entre la población abierta que acude a 
practicarse el tamizaje es del 15 por ciento, una cifra elevada, considerando que también se detecta a los pacientes 
asintomáticos. (EUQ 1 y 7, CQRO 3) 
 
INDUSTRIA CONTRATA PERSONAL OTRA VEZ 
En este último trimestre del año, la industria de la transformación ha retomado la contratación de personal, 
periodo en el que se prevé recuperar 30% de los 40 mil empleos que se perdieron durante la contingencia 
sanitaria. Para Jorge Rivadeneyra, Canacintra, sin bien la generación de empleos ha sido “a cuenta gotas”, al cierre 
del 2020 regresarán a la planta productiva alrededor de 12 a 15 mil trabajadores. (DQ 6) 
 
CON BIDEN HABRÁ COMERCIO ABIERTO: RIVADENEYRA 
Por Carlos Uriegas  
Con la llegada de Joe Biden se tendrá un comercio más abierto, sin la visión proteccionista, cerrada, y por 
momentos anticuada de Donald Trump, por lo que México y Querétaro pudieran verse beneficiados ante la llegada 
de un presidente que busque más el comercio abierto, aseguró Jorge Rivadeneyra. (AM 3) 
 
IMPULSAN LA TRANSICIÓN A LO DIGITAL EN NEGOCIOS 
Por Montserrat Márquez  
Alrededor de 100 empresas, organizaciones civiles, instituciones educativas y clústers trabajan en el proyecto 
Transformación Digital hacia el año 2035 (TD2035), con el objetivo de impulsar una sociedad del conocimiento en 
la entidad queretana, así lo dio a conocer Jorge Buitrón, presidente de Vórtice IT Clúster. (EUQ 1 y 12C) 
 
SUSPENSIÓN EN TRIBUNAL AFECTA TEMAS LABORALES 
El secretario general de la Confederación de Trabajadores de México (CTM) en la región, J. Santos Nemesio Alonso 
García, dio a conocer que incertidumbre se ha generado entre el sector sindical, debido a la suspensión de labores 
del Tribunal de Conciliación y Arbitraje del estado y por consecuencia falta de revisiones de contratos colectivos de 
trabajo y contractuales. (ESSJR 3) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - FALTAS 
Por Adán Olvera 
El Consejo Universitario de la UAQ aprobó la petición de reducir el porcentaje mínimo de asistencia requerido para 
que los alumnos tengan derecho a presentar un examen ordinario de alguna asignatura. Con esto, el porcentaje 
mínimo pasó del 80 por ciento, porcentaje que la mayor parte de las universidades pide, a un 65 por ciento para 
bachillerato y facultades como Bellas Artes, Ciencias Políticas, Contaduría y Administración, Derecho, Enfermería, 
Filosofía, Informática, Psicología, Ingeniería y Lenguas y Letras. En el caso de la facultad de Medicina, el porcentaje 
mínimo cambió de 80% a un 70%. Respecto a la facultad de Química, se acordó que se analizará la situación 
particular del alumno que enfrente alguna dificultad sea económica o de conexión. Esto quiere decir que en la UAQ 
se dan todas las facilidades para que los alumnos asistan lo menos posible o viéndolo de otra forma para que no se 
estresen para asistir a la mayoría de clases y con esto se regresa a la máxima de hace muchos años, que acuñó un 
viejo universitario, cuando le preguntaron que era necesario para graduarse de abogado en la UAQ: “Inscribirse y 
no morirse”, de manera socarrona lo decía por aquellos alumnos que no asistían con regularidad. Según esta 
facilidad que acaba de aprobar el consejo universitario, es por la dificultad que están encontrando muchos 
alumnos ante conexiones, deficientes a internet y entonces se privilegia que no asistan al 35 por ciento de las 
clases; esperemos que los futuros profesionistas, puedan asistir a su mayoría de clases que son muy importantes 
para su formación y desarrollo. No es por intrigar pero otras universidades exigen un 95% de asistencia para 
poder tener derecho a continuar con la asignatura y sobre todo para poder presentar examen. DE REBOTE. Muy 
acelerados andan los rumores de que podrá darse una alianza entre PAN, PRI y PRD para las siguientes elecciones, 
en el caso de Querétaro, me dicen que es poco probable ante las mediciones que benefician al PAN por el momento. 
(DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
CORCHOLATAS. El pleito por la dirigencia estatal del PRI, que ganó Paul Ospital a Juan José Ruiz en tribunales, 
sigue dando al PAN y a Morena muchos tránsfugas que ofrecen “ayudar” en las campañas del próximo año. Uno de 
ellos es Fausto Foyo, quien coordinó unos meses el programa Soluciones, insignia del sexenio de Pepe Calzada, y 
que ahora anda ofertando a los leales de Luis Bernardo Nava los padrones de beneficiarios de programas sociales… 
¡de hace 8 años! Dizque para ganar la elección. ILUSIONES. Cuando más los aprieta la desesperación por figurar en 
las encuestas, más aparecen en las calles caritas de viejos o de renovados políticos esperanzados en alcanzar una 
“huesito”. Fue el caso de Juan José Jiménez, que en pleno cenit publicitario tuvo que despedirse del Senado, y es el 
del notario Arturo Maximilaino García con un mes continuo de anuncios espectaculares que no le rinde ni para 
estar en quinto lugar de preferencias en Morena. VIRUS. Justo cuando se presentaba en sociedad, pues en 
Querétaro sólo sus amigos sindicalistas de la CATEM lo impulsan, Juan Carlos Martínez tuvo que pausar su 
incursión en los pantanos de la política local por ser sospechoso de covid-19. Este empresario es integrante del 
Comité Nacional del nuevo partido Fuerza Social por México y todo indica que será el candidato a gobernador de 
ese instituto en 2021, al parecer con la encomienda de atomizar el voto. (DQ) 
 
ECOS DEL SENADO | LA DERROTA DEL POPULISMO 
Por Sen. Guadalupe Murguía Gutiérrez 
La expectativa generada por las elecciones en Estados Unidos mantuvo al mundo a la espera de los resultados por 
varios días. Desde el sábado pasado muchos mexicanos compartimos el entusiasmo, incluso el alivio de la mayoría 
de los estadounidenses al saber que Donald Trump no será reelecto en el cargo de presidente. Después de un tenso 
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escrutinio que comenzó desde el pasado martes por la noche, Trump se declaró “ganador de las elecciones con 
mucho” y amenazó con impugnar los resultados ante los tribunales, alegando fraude y cuestionando la legalidad de 
los sufragios anticipados emitidos vía correo, estimados en más de 100 millones. Por su parte, Biden expresó que 
de confirmarse los resultados a su favor, sería presidente de todos los estadounidenses, independientemente de 
que hubieran votado o no por él. En su discurso el candidato demócrata se refirió a una cuestión fundamental: la 
democracia puede arreglar en una elección lo que se desarregló en la previa. En efecto, los votantes pueden 
equivocarse en una elección, pero pueden corregir sus equivocaciones en el siguiente proceso. Trump se acaba de 
convertir en el candidato perdedor que más votos ha obtenido, pero también en el primer mandatario en perder 
una reelección de los últimos 25 años, después de George Bush padre en 1992, y el tercero en sufrir semejante 
derrota desde la Segunda Guerra Mundial (Jimmy Carter en 1980). Con todo, Biden no ganó abrumadoramente 
como pronosticaban las encuestas, tal parece que los norteamericanos no le cobraron a Trump la factura por su 
pésimo manejo de la pandemia, su racismo, misoginia y por el deterioro de la economía. Trump y AMLO 
compartían una visión similar en la manera de gobernar, polarizando, dividiendo a la sociedad, despreciando a las 
instituciones, el cuidado del medio ambiente y la importancia de las energías limpias, descalificando a los medios 
de comunicación críticos y a sus adversarios; de igual manera comparten el desinterés por las relaciones 
internacionales y el propósito de acabar con los pesos y contrapesos de un sistema democrático. Quizá por estas 
afinidades, el Presidente López Obrador ante la evidencia del triunfo de Biden declaró que esperará a que se 
resuelva legalmente el asunto de la elección, para pronunciarse sobre el candidato ganador, ya que si bien dice 
tener buena relación con los dos, padeció de las “cargadas” cuando le robaron –dice- la presidencia en el 2006. 
Ciertamente los resultados de la Unión Americana ponen de manifiesto que se trata de un país dividido, pero 
también que el populismo puede ser derrotado. Trump es uno de los gobernantes más emblemáticos de una serie 
de líderes populistas de izquierda y de derecha que se hicieron del poder con un discurso demagógico como es el 
caso de personajes que gobiernan en Rusia, Reino Unido, Turquía, Hungría y Polonia, y en Latinoamérica, 
Bolsonaro en Brasil; Daniel Ortega en Nicaragua; Hugo Chávez y Nicolás Maduro en Venezuela; Evo Morales en 
Bolivia y López Obrador en México. Se trata de gobiernos autoritarios, de un solo hombre, que no toleran la crítica 
y promueven la polarización, azuzando a sus bases contra quienes manifiestan una opinión distinta o no comulgan 
con sus ideas. Vivimos tiempos inciertos frente a gobiernos populistas que hoy se sienten invencibles, pero es 
preciso decir que en democracia nadie gana todo y nadie gana para siempre. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
PARTIDOS POLÍTICOS A PRUEBA. Los criterios de paridad de género que aplicó el Instituto Nacional Electoral 
(INE), pusieron a prueba el compromiso de los partidos políticos con las mujeres, incluso, a nivel interno. En 
Querétaro el PRI respaldó la propuesta de este Instituto, mientras que el PAN decidió continuar con la candidatura 
de Mauricio Kuri, aunque muchos ven con buenos ojos la valiosa figura de mujeres en acción. QUERÉTARO, 
ALTO EN CASOS DE COVID-19. De acuerdo con el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo 
LópezGatell, la entidad presenta un alto número de casos positivos de COVID-19, sin embargo, mantiene una buena 
capacidad hospitalaria. El llamado de las autoridades estatales se mantiene en el ámbito de la prevención y el uso 
de cubreboca. CANACO AMPLÍA SU COBERTURA. La Cámara Nacional de Comercio (Canaco) continúa en 
expansión. Patricia Ledesma Romero tomó protesta como delegada de este organismo en Cadereyta de Montes. El 
objetivo, aseguran, es reforzar a los sectores de comercio y servicios en este Pueblo Mágico. PANCHO 
PERMANECE EN RANKING. Según el último ranking de Mitofsky sobre gobernadores en México, subió la 
aprobación de Pancho Domínguez en Querétaro, al pasar de 54.4 a 55.8 por ciento. El gobernador queretano ha 
permanecido dentro de los diez primeros lugares desde agosto de 2019. (AM) 
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BAJO RESERVA 
EL MUNICIPIO DE QUERÉTARO ENTREGARÁ OXÍMETROS A POBLACIÓN DE BAJOS INGRESOS. En los 
próximos días, nos comentan, el gobierno municipal capitalino que encabeza Luis Nava Guerrero seguirá 
implementando acciones relacionadas con el Covid-19 en beneficio de la población que menos ingresos 
económicos tiene. A través del programa Médico en Tu Calle, que lleva pruebas gratuitas a domicilio para detectar 
el coronavirus a personas con algún grado de vulnerabilidad en su estado de salud, entregará oxímetros, 
herramienta vital hoy en día para medir los niveles de oxigenación de quienes ya tienen el virus declarado o están 
en una fase y tienen la sospecha de haberlo adquirido. IVONNE OLASCOAGA SUFRE BULLYING DE SU 
COMPAÑERO REGIDOR JUAN JOSÉ RUIZ. La sesión de Cabildo de ayer en el municipio de Querétaro se convirtió 
en momentos en una lucha preelectoral, cuando el regidor priista Juan José Ruiz criticó los argumentos de la 
regidora de Morena, Ivonne Olascoaga, sobre la venta de predios municipales. La "lucha" siguió para el regidor y 
exlíder estatal priista en sus redes sociales, donde continuó las críticas hacia su compañera regidora. Este episodio, 
nos cuentan, fue calificado en redes sociales como un acto de bullying de parte de Ruiz, quien ya es común que se la 
pase burlándose de sus compañeros por cualquier asunto, pero además sin argumentos. (EUQ) 
  
DE POLÍTICOS Y SUS TABIQUES 
Por Maricruz Ocampo 
En verdad es increíble ver como muchas personas que llegan a cargos públicos se suben al tabique y se marean. Tal 
vez es el exceso de cinismo que adquieren conforme aumenta el pago de sus dietas; tal vez son las adulaciones que 
escuchan de quienes les rodean o simplemente es una falta de conexión con la realidad la que les impide hacer una 
análisis objetivo de sus logros y sus aspiraciones. El caso más notable es el del expresidente municipal Marcos 
Aguilar Vega, que se sentía esculpido por los dioses tras un mandato terrible que casi le costó el triunfo al PAN en 
Querétaro, quienes, con tal de callarlo le concedieron la “curul para viejitos” que hoy ocupa en la Cámara de 
Diputados Federal. Otro auto-encumbrado, aunque mucho más reciente, es el expriista y senador suplente Juan 
José Jiménez. El mismo que llenó de espectaculares las principales avenidas de Querétaro y hace unos días dijo 
que “renunciaba” al Senado para buscar la gubernatura por Morena (como si dejar ese espacio en la cámara alta 
fuera su decisión cuando bien sabemos que es porque Gilberto Herrera regresó a ocupar el lugar que ganó en 
2018). En los últimos días vimos cómo el diputado federal Jorge Luis Montes levantó la mano y ya se sentía el 
nuevo “superdelegado” dando por descontado que dentro de Bienestar contamos con personas con vasta 
experiencia como la Dra. Rocío Peniche, recién nombrada al cargo, afortunadamente para Querétaro. Otra que 
levantó la mano es la diputada Beatriz Robles, que después de solo 3 años y medio de vida política ya siente que 
tiene madera para ser candidata a gobernadora. En un desplante de falta de modestia la diputada asegura que en 
Morena “son pocos los cuadros” de mujeres tan preparadas como ella. Ahora sí que me va a tener que disculpar la 
diputada, pero yo no recuerdo una sola iniciativa o intervención suya, en su cortísima vida política, que valga la 
pena mencionar. Tampoco estoy de acuerdo en que a Morena le falten mujeres preparadas. Por el contrario sobran 
compañeras con probadas trayectorias, convicción de izquierda y fuerte trabajo de base. Los autodestapes no son 
nuevos. Al contrario, son tan frecuentes que las y los ciudadanos dejamos de escucharlos porque nos parecen 
irrisorios. Diputadas, regidores, alcaldes e integrantes de gabinetes buscan brincar como chapulines en comal a la 
menor oportunidad, aspirando a puestos para los que evidentemente su capacidad y capacitación son nulas. Ojalá 
sus partidos no les solapen (otra vez) sus erradas ambiciones. Los queretanos y queretanas merecemos candidatos 
y candidatas comprometidas, preparadas, capaces y con el termómetro de lo que ocurre en lo local. Ya basta de 
refritos chamuscados que solo buscan llevar agua a su molino porque ya le agarraron el gusto a vivir del erario. Lo 
que me queda más que claro es que la altura del tabique al que se suben muchos políticos no solo les causa vértigo, 
también les atrofia el centro neuronal que controla la humildad. (EUQ) 
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EL GOBIERNO NO ES EL PARTIDO (IV) 
Por Filiberto López 
En Querétaro y, México, el primer mandatario no es muy afín al partido político del cual emanó. Antaño, el 
presidente de la República durante mucho tiempo fue el primer priísta; Fox y Calderín no lo fueron del PAN. 
Hogareño, Morena no la logrado consolidarse como verdadera institución política, pues no han entendido o están 
incapacitados para hacer de que, millones de mexicanos votaron por Andrés Manuel López Obrador, por la 
convergencia en su persona como ser individual, de muchos años de lucha social por sus acciones, por su 
congruencia entre el decir y el hacer; es decir, en el pasado Morena fue AMLO. ¡Ya no lo es! Empero, hoy un gran 
número de improvisados (as) carentes de experiencia en grandes luchas para reivindicar los Derechos Humanos 
de los marginados, pretender ser candidatos (as) de Morena, con una creencia o pensamiento torcido en cuanto a 
que las siglas de éste, los lleve cómodamente a la victoria y con ello gozar de las mieles del poder y continuar 
mamando de la teta del Estado. En mi entender, en Querétaro la contienda política que se avecina, no será entre 
Gilberto Herrera, como candidato de Morena vs. Mauricio Kuri por el PAN, sino una contienda entre las obras y 
acciones emprendidas y realizadas “golpe a golpe, verso a verso”, por el doctor y el enorme interés y poder 
económico de queretanos o de avecinados en el Estado y también en contra de las inmensas cataratas de dinero; 
los “dueños del agua”, los recursos en especie, ataques propagandistas e intentos vanos de desprestigio para 
Gilberto. Las instituciones encargadas de vigilar la equidad, honestidad e imparcialidad de las elecciones se 
enfrentarán ante, quizás, la prueba enorme de lograr la confianza de la ciudadanía y ser actores en el marco de un 
verdadero Estado de Derecho e impedir financiamientos de la ultraderecha panista, de grupúsculos criminales y en 
especial de lavado de dinero. Si bien, la verdadera política, la de altura, la de ideas, la de verdaderas propuestas es 
congeniar lo deseable con lo posible. Y, no se puede dejar de lado los grandes pendientes estatales; Caja Libertad, 
el video del ex secretario de Pancho, recibiendo dinero de dudosa procedencia, el despilfarro de Nava, tal vez con 
dinero del erario, el enriquecimiento de algunos, es decir, tienen sus sombras visibles, con sus simulacros. 
(Continuará). (EUQ)  
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS  
SE DEFENDERÁ EL PRESUPUESTO 2021: KURI. Que, hoy más que nunca, el futuro de los mexicanos no se puede 
dejar en manos de una sola persona, por lo que desde el Senado se defenderá el presupuesto 2021 con el fin de 
impulsar una economía justa para que los ciudadanos puedan salir de la crisis por la que atraviesa México, afirmó 
el coordinador de los Senadores del PAN, Mauricio Kuri González. “Vamos por un presupuesto del 2021 que esté de 
lado de los estados y municipios para que las familias puedan salir adelante. La crisis nos ha hecho perder mucho y 
los más afectados siempre son los más vulnerables”, dijo el queretano. RECONOCEN CALIDAD DE VIDA EN 
QUERÉTARO. “Los resultados se reflejan, siempre lo hemos dicho, tanto en la mesa estatal, como en otras mesas 
regionales, afortunadamente en términos de incidencia delictiva Querétaro es uno de los estados donde hay una 
mejor calidad de vida y se abate el tema de la inseguridad”, manifestó la titular de la Unidad de Políticas y 
Estrategias para la Construcción de la Paz y Seguridad con estados y regiones de la Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana, Carolina Santana Nieves. Lo anterior, en el marco de la reunión de la Coordinación Regional 
1 Querétaro, para la Construcción de la Paz y Seguridad, en donde el alcalde Luis Bernardo Nava recordó que el 
municipio de Querétaro se prepara para ser la primera ciudad a nivel nacional en contar con una policía 
cibernética. En el encuentro virtual participó también el secretario técnico estatal para la Construcción de la Paz y 
Seguridad, general de División del D.E.M. retirado, Luis Vicente Domínguez Ramírez. PARTICIPARÁ 
INVESTIGADOR MILITAR EN ENCUENTRO NACIONAL DE HISTORIADORES. Que el mayor Antonio Campuzano 
Rosales -historiador e investigador militar, profesor titular de historia en la Escuela Superior de Guerra, jefe de 
Investigación Histórica de Estado Mayor de la Sedena y asesor histórico militar de diversas series y producciones 
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televisivas- participará en el 17o. Encuentro nacional de historiadores del Segundo Imperio y la Restauración de la 
República bajo el título República o Monarquía: de la ideología a las artes, que se realizará los días 12, 17, 24 y 26 
de noviembre. El programa puede consultarse en las redes sociales de la Secretaría de Cultura del estado de 
Querétaro y las actividades serán transmitidas a través de Facebook. (CQRO) 
  
PULSO - LOS DOCE APÓSTOLES DE SANTIAGO 
Por Andrés González 
En este grupo, el empeño no ha cambiado. Ni el liderazgo. Empeño y compromiso se funden. Y ambos son muy 
claros y de convencimiento personal, grupal. Y los dos apuntan hacia MORENA, el partido de AMLO. Y en el caso de 
Querétaro, con Santiago Nieto Castillo, en el liderazgo local. Se trata de un grupo de doce activistas políticos que a 
nivel Querétaro ya se compactó en los dos sentidos citados. De nadie se esconden; a nadie presumen. Trabajan – 
por ahora – en los proyectos políticos que de grupo, tienen vigencia. Y más, con el proceso electoral del 2021 
enfrente. Y lunes a lunes, en algún lugar de Querétaro, se reúnen para continuar liderazgos… proyectos 
políticos…amistad. Compromiso de trabajo con Santiago. Y cuando la generalidad de los partidos políticos, nuevos 
y tradicionales, están a la pesca, el grupo de los 12 permanece trabajando. No les distraen proyectos ni invitaciones 
de otras fuerzas políticas. “Nosotros estamos con MORENA, con el partido de Andrés Manuel López Obrador…y con 
Santiago Nieto Castillo a quién el presidente le marcó el camino a seguir. Así nosotros con Santiago…” No niegan de 
este partido, MORENA, ni liderazgos locales ni desconocen a nadie. Y tampoco se sienten exclusivos. Unen 
proyectos, compactan nombres, teniendo a la vista el proceso electoral del 2021. Caminan – la generalidad de ellos 
– en la madurez de la vida política. Sin obsesiones ni sueños irrealizables. Son pragmáticos de la vida, de la política 
misma. De este grupo anote los siguientes nombres. Al Ing. Jorge Lomelí, del municipio de El Marqués, trepado con 
sigilo – aún – en la intención de la candidatura por MORENA para la presidencia municipal de ese lugar. Va en el 
mismo proyecto, la regidora Estela Ayala Guerrero. La activa socióloga y universitaria, Edna Gómez Gallo, quién 
recientemente armó entre SNC y la UAQ, un convenio de colaboración para combatir la corrupción. El citado 
convenio – usted lo recordará – estuvo firmado por Santiago Nieto Castillo, titular de la Unidad de Inteligencia 
Financiera de la SHCP y la propia rectora, la Dra. Teresa Gasca Castillo. “Edna Gallo” como se le conocer, fue la 
armadora y gran parte de las ideas de este compromiso para combatir la corrupción en todos los niveles, salieron 
de ella. “El combate a los delitos de operaciones con recursos de procedencia ilícita y financiamiento al terrorismo” 
fue el propósito central. Y en ese empeño de mayor transparencia se mantiene la UAQ. Se trata de darle forma a un 
organismo propio de esta Alma Mater en materia de transparencia y combate a la corrupción. A este grupo se 
encuentra integrado el Lic. Joaquín de la Lama, representante de la secretaria de gobernación en Querétaro y 
persona de mucha cercanía con SNC, su compañero de banca en la UAQ. Apunte también al Lic. Juan Carlos 
Espinosa Larracoechea, también universitario. Egresado de la Facultad de Derecho y con maestría en Derecho 
Corporativo en la Anáhuac. Es catedrático en diversas áreas jurídicas y de ciencia sociales, tanto en la UAQ como en 
la Universidad Marista de Querétaro y uno de los personajes políticos queretanos más cercanos a SNC. Considere 
también en este grupo al comunicador Braulio Hernández. A este grupo también pertenece el empresario 
sanjuanense Ricardo Badillo, vicepresidente de CANACINTRA San Juan, quién también podría encabezar el 
proyecto de MORENA para la presidencia municipal de ese lugar. No tiene además, negativo alguno en materia 
política. Y es – desde luego – amigo de SNC. Son paisanos pues. También integrada a este grupo, se encuentra la 
activista Albertina Álvarez Sánchez, mejor conocida como “La China” por el rizado de su pelo, mujer de izquierda 
desde hace algunos años, también universitaria y que, por MORENA y el PT, intentara buscar la presidencia de San 
Joaquín en el pasado proceso electoral. Su capital político en ese municipio es real y podría intentar de nuevo esa 
candidatura. Ellos, los aquí citados, deberán pasar por el apoyo y respaldo de MORENA Querétaro y de las 
coordinaciones municipales. Este grupo formarían los doce apóstoles y “magdalenas” – valga la figura – de 
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Santiago Nieto en Querétaro. Por este partido, MORENA, suman 17 regidores en los gobiernos municipales en 
ejercicio. Y una presidencia municipal, la de Ezequiel Montes. Más lo seis diputados locales en la LIX y los dos 
federales. Todos los arriba citados y algunos más, están integrados a un proyecto político, el de MORENA – y a 
ningún otro – al liderazgo nacional de AMLO y en Querétaro, a la guía moral y política de Santiago Nieto, vaya a 
donde vaya y esté donde esté. Hay liderazgo y, por supuesto, también proyecto. (CI) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Compras de Buen Fin. Las tiendas departamentales están siendo rigurosas con sus aforos, sanitización, uso de 
cubrebocas y sana distancia. Con la cuál, los clientes encuentran la mejor oferta que pueden adquirir: ¡su vida!  (N 
1) 
 
FUEGO AMIGO / MONSTRUO RUSO 
Este enorme avión Ilyushin 76 Volga Dnepr, capaz de cargar dos helicópteros de 20 toneladas cada uno, aterrizó en 
el Aeropuerto Internacional de Querétaro, de donde despegará hoy a las nueve de la mañana. El Gobierno del 
Estado anunció que habrá transmisión a través de las redes del AIQ para que el público pueda disfrutarlo porque, 
asegura, será un espectáculo increíble. (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
QUERÉTARO, ESTADO CRÍTICO POR CORONAVIRUS. Ya tiene representantes estatales el PES. México al Grupo de 
Expertos Antilavado. Jugada panista contra Arturo Maximiliano. ¿A dónde llevaron las maletas de moches? La 
Mañanera. No sé para qué la veo si va a salir Hugo López Gatell con sus análisis de las mesetas, picos y rebrotes 
del Coronavirus y los malos números de Querétaro y otros estados donde hacemos carnitas asadas y la vida no vale 
nada. Es como una adicción, me digo, a eso de las siete de la mañana cuando el presidente Andrés Manuel López 
Obrador aparece en escena, bien fresquito y como si no durmiera nunca, dispuesto a decirnos que a las cuatro de la 
madrugada leyó la nota en “un pasquín inmundo” contra de su secretario particular al que se atribuye haber 
contratado, desde Morena, empresas ahora descalificadas por Hacienda. Bueno, eso fue el lunes, porque ayer el jefe 
de las instituciones dejó la tribuna de Palacio Nacional al subsecretario de Salud por más de una hora para que nos 
contara cómo va el país en el tema de la pandemia y volvimos a estar entre los peor portados, con una curva 
ascendente, mientras que Puebla y Quintana Roo parecen haberla domado y recibieron cálidos elogios del zar del 
Covid-19. Más de 16 mil casos y 1,400 defunciones, confirman que no estamos haciendo bien las cosas. El 
contagiadero no es de gratis. Basta ver la “nueva normalidad” en las calles de la muy noble, leal y contagiada 
ciudad de Querétaro, así como en la mayoría de los municipios, para darnos cuenta de la indisciplina sanitaria, con 
las concentraciones humanas en calles, plazas, restaurantes, bares, antros, mercados y centros de trabajo. Estamos, 
no es por alarmarlos, a un paso de volver al confinamiento y eso, ya sabemos, tiene graves consecuencias 
económicas para la mayoría de las familias. Somos mala noticia en los reportes diarios de López Gatell. Dicho lo 
anterior, queridos lectores, necesitamos tomar conciencia y responsabilidad frente a la crisis sanitaria. Sí, ya hay 
una vacuna de pfizer con 90 por ciento de efectividad -¡gracias a Dios!- pero tardará en llegar y los contagios y 
muertes son el pan nuestro de cada día. Y de nada me serviría dejar de ver las mañaneras de Palacio, porque acá -
de acuerdo con la nota de Fernando Venegas- la Secretaría de Salud del Estado informó ayer que en los últimos 
tres meses, del 9 de septiembre al 9 de noviembre, se duplicaron los casos de Covid en Querétaro, al pasar de 7,716 
a 16,375. Y los muertos, de 873 a casi 1,400 en el mismo lapso. Así de fácil. Así de difícil. -LA CARAMBADA- Ex 
naranja. A propósito de la versión de que José Luis Aguilera Rico, el virrey de las plurinominales, podría ser 
postulado para una diputación, ahora por el Partido Fuerza Social por México, cabe recordar que nunca ha ganado 
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una casilla, menos en la sección electoral en donde se ubica su domicilio. Por eso lo meten a la mesa de regalos. 
Doy fe. -OÍDO EN EL 1810- Qué curioso. Arturo Maximiliano García dejó el PAN hace más de un año, pero sigue 
estando en su padrón de militantes a pesar de haber solicitado su baja. El también notario público y conductor de 
noticieros nacionales, tuvo una destacada carrera en ese partido y gran colaboración con el ahora aspirante a 
gobernador Mauricio Kuri, en sus campañas a la presidencia municipal de Corregidora y en la del Senado, pero hoy 
es cercano al proyecto de la 4-T y se le menciona como posible carta ciudadana de Morena para la capital. ¿Será 
por eso que lo mantienen en la lista de Acción Nacional? Jejeje. -¡PREEEPAREN!- Medalla. México asumió, en la 
persona de  Santiago Nieto Castillo -titular de la Unidad de Inteligencia Financiera- la vicepresidencia del Grupo de 
Expertos para el control del Lavado de Activos (Gelavex) de la Organización de Estados Americanos, presidida por 
Paraguay. El queretano agradeció la distinción enla  sesión virtual. Sin duda es un reconocimiento al gran trabajo 
realizado contra la delincuencia organizada y en particular el lavado de dinero. Enhorabuena, Santiago. -
¡AAAPUNTEN!- Zoom. Este martes tuvo este armero la oportunidad de dar una charla en el ciclo de conferencias 
organizado por el Museo de Arte Sacro sobre el tema de la lucha narcotráfico, guerra que los gobiernos del PAN, 
PRI y Morena han venido perdiendo, lamentablemente. Los participantes, claro, se interesaron en Querétaro, en 
donde han vivido grandes capos de la droga. Es paradigmático el caso de Amado Carrillo, “El Señor de los Cielos”, 
que pretendió comprar el Estadio Corregidora, el Auditorio Josefa Ortiz de Domínguez y hasta los hoteles del 
gobierno, lo que se frustró gracias a una alerta de los servicios de inteligencia de la Secretaría de la Defensa 
Nacional. Gracias, Pepe Niembro.-¡FUEGO!- Videoescándalos. Que algunos ayudantes de los ex senadores de los 
moches ya declararon en la Fiscalía General de la República sobre los millones de pesos recibidos, reportó el colega 
Miguel Ángel Álvarez. Y según parece las maletas con billetes fueron llevadas a un conocido edificio del Paseo de la 
Reforma. Pronto habrá más noticias. ¡Porca miseria! (PA) 
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